

ESPAÑA Y AMERICA LATINA-CARIBE:

UN CICLO DE TRABAJO INTELECTUAL

RELATS, abril 2025

Desde su creación en 2015, el diseño de RELATS ha tenido un eje principal en la difusión de textos escritos por dirigentes sindicales e intelectuales orgánicos de sus organizaciones. El foco ha estado puesto, en cuanto a España, en CCOO, UGT y UCLM/CELDS, y respecto a América Latina-Caribe (ALC), en las principales centrales y confederaciones nacionales, destacando también a la CSA (Confederación de Trabajadores y Trabajadoras de las Américas), en cuanto al programa que desarrolló durante varios años sobre la denominada "autorreforma sindical" que, a su vez, tuvo el acompañamiento de aquellas estructuras españolas, que eran las representantes de la cooperación internacional de ese país, canalizada por la OIT regional (oficina Lima), mediante el programa FSAL (Fortalecimiento Sindical de A.Latina), que terminó en 2012 por el desinterés del nuevo gobierno.

Había varios antecedentes a ese momento, por iniciativa de UCLM/CELDS y de CSA:

-en 2005, el seminario "Responsabilidad legal de las empresas transnacionales" p organizado por la UCLM en Toledo, que acordó la Declaración de Toledo.

-en 2008, el lanzamiento de la RDS-LA (Revista de Derecho Social-Latinoamérica), con una conducción combinada española-latinoamericana, con una edición a cargo de la editorial Bomarzo, que colaboraba con las UCLM cumpliendo igual función con RDS España. Alcanzaron a publicarse cuatro números hasta 2010, quedando suspendida ante el fallecimiento de su director, el gran laboralista uruguayo Oscar Ermida Uriarte. En 2011 editaba RDS España. que alcanzó a publicar cuatro números. La falta de continuidad se vinculó a la desaparición física de su director, el gran laboralista uruguayo Oscar Ermida Uriarte. En 2016 hubo un breve relanzamiento, que no tuvo continuidad.

-en 2009, un acompañamiento por parte de la UCLM de la iniciativa de la ALAL (Asociación de Laboristas Latinoamericanos) por una Carta Sociolaboral Latinoamericana.

-en 2010, la realización por parte de UCLM del seminario "Convergencia Sindical, Movimientos Sociales e Integración Latinoamericana", nuevamente en Toledo (en recuerdo de Vidal Beneyto), con la participación de la CSA (dando lugar a presentaciones). que dió lugar a la publicación de un libro al año siguiente.

-entre 2010 y 2013, sindicalistas y asesores publicaron artículos sobre la experiencia española en el marco del GTAS (Grupo de Traajo sobre Autorreforma Sindical), en el marco del mencionado FSAL (se editaron cuatro libros). Un aspecto destacado de este intercambio fue que varios autores españoles adoptaron el concepto de "autorreforma sindical" en sus análisis (e incluso en su práctica de cooperación sindical en la región).

-en 2011, la organización (en Sao Paolo) de un seminario técnico español-latinoamericano por CSA/FSAL centrado en derecho colectivo, con la participación de UCLM sobre el caso nacional. Esta actividad derivó al año siguiente en la realización de un estudio para varios países latinoamericanos a cargo de asesores sindicales, a partir de lo cual (y de la experiencia española) se construyó una propuesta de estrategia sindical de reforma jurídico-laboral regional, atendiendo a las particularidades nacionales. Los resultados fueron publicados en el libro "Estrategia sindical por una mayor y mejor negociación colectiva" (2013).

-Entre 2013 y 2016, por acuerdo entre la UV (Universidad de Valencia) y CSA se elaboraron estudios cuantitativos comparados entre Europa y A.Latina-Carib centrados en asalarización, sindicalización, negociación colectiva y participación en la empresa. Los resultados fueron publicados en el libro mencionado en el punto anterior, en la RDS-Latinoamérica (segunda etapa), y presentados en reuniones especializadas en Sevilla y San José de Costa Rica.

Con la creación de RELATS, se inició la difusión permanente de textos producidos en el marco del FSAL, promoviendo su continuidad mediante nuevos textos. Asimismo, se desarrolló una nueva línea centrada en la historia sindical de España y ALC, incluyendo recopilación de homenajes a personalidades del mundo del trabajo de Iberoamérica.

Por lo demás, los miembros españoles de UCLM/CELDS han visitado regularmente A.Latina-Caribe, participando de eventos temáticos (Argentina, Brasil, México, Uruguay), al tiempo que, paralelamente, la UCLM mantenía regularmente la realización de cursos para público latinoamericano en Toledo

Un hecho culminante de la actividad birregional de RELATS ha sido. el acompañamiento, por invitación de UCLM, a la Carta Global de Derechos Laborales (noviembre 2024), lo que abre una nueva instancia de difusión, evaluación y propuestas desde ALC.